
平成２９年９月砺波市議会定例会質問要旨 （№1）

　　（質　問　者）　　　　質　　　　問　　　　要　　　　旨 答弁者 備　　　考

［　代表質問　］  

１　稲垣　修　議員 　 【一括質問】

1 富山県の新しい総合計画における地域区分見直しについて

（１）　富山県の新しい総合計画における地域区分見直しについて 市長 企画調整課

［　一般質問　］  

１　雨池　弘之　議員 【分割質問】

1 健康づくりの推進について

（１）　がん検診受診率の向上に向けた対策について

　ア　検診率向上に向けての取組について 健康センター

　イ　受診体制の見直しについて 健康センター

（２）　がん患者の就労支援等について 病院長 病院医事課

（３）　受動喫煙対策について

　ア　受動喫煙対策の取組について 福祉市民部長 健康センター

　イ　公共施設に喫煙室の設置について 企画総務部長 財政課

2 子どもの貧困対策について

（１）　就学援助制度について

　ア　制度の周知について 教育委員会事務局長 教育総務課

　イ　認定されなかった理由について 教育委員会事務局長 教育総務課

　ウ　奨学金の給付型や入学一時金等の支給について 教育委員会事務局長 教育総務課

（２）　生活困窮世帯等の学習支援について

　ア　もっと学習支援活動を進めるべきでは 福祉市民部長 社会福祉課

　イ　学習支援の充実について 教育委員会事務局長 こども課

（３）貧困・孤食に対する支援対策について 教育委員会事務局長
社会福祉課（こども
課・教育総務課）

２　山本　篤史　議員 【分割質問】

1 住みよさランキングについて

（１）　全国２位に至ったことについて 企画総務部長 企画調整課

（２）　３世代同居推進事業の子育て支援について 教育委員会事務局長 こども課

（３）　ダブルケア問題について 福祉市民部長
地域包括支援センター・
こども課（企画調整課）

（４）　適正な職員数について 副市長 総務課

（５）　イクボス宣言について 企画総務部長 総務課

2 獅子舞について

（１）　獅子舞マップ作成による効果について 生涯学習・スポーツ課

（２）　市内一円の獅子頭を展示しては 生涯学習・スポーツ課

福祉市民部長

教育委員会事務局長



平成２９年９月砺波市議会定例会質問要旨 （№2）

　　（質　問　者）　　　　質　　　　問　　　　要　　　　旨 答弁者 備　　　考

３　堺　武夫　議員 　 【一問一答】

1 地域の実態に即した公共交通の実現について

（１）　市営バスの運行

　ア　１便あたりの平均延利用（見込）者数及び利用者１人あたり

　　の償却費を含めた費用（試算）はいくらか。 副市長 生活環境課

　イ　利用者が多く見込めない原因は何と考え、今回その対策を

　　どのように講じたのか。 副市長 生活環境課

　ウ　次回の見直しにあたっては、１便あたりの平均利用者数

　　が５人未満で最も少ない路線の地域からドア・ツー・ドア方式に

　　よるデマンド・タクシーへの切替えを提言する。 副市長 生活環境課

（２）　ドア・ツー・ドア方式によるデマンド・タクシーの導入

　ア　デマンド・タクシー導入の実証実験で重点検証事項にはど

　　のようなものが考えられるのか。重要なものから順に説明して

　　貰いたい。 副市長 生活環境課

　イ　デマンド・タクシー運行１人あたりの償却費を含めた費用試算

　　は、市営バスのそれと比べてどうか。 副市長 生活環境課

　ウ　タクシー事業者が社会的な使命としてやる気を持って受託

　　業務に取組める運行等委託料の算定と考えるか。 副市長 生活環境課

　エ　庄東と雄神地区のデマンド・タクシーの本格実施は、いつを

　　目指すのか。日程を含めて尋ねる。 副市長 生活環境課

　オ　庄東と雄神地区のデマンド・タクシー利用料金（５００円と

　　２００円）を前提とすれば、庄川左岸の散居地域のデマンド・

　　タクシー利用料金は２００円と想定されるが、そのように理解し

　　てよいか。 副市長 生活環境課

（３）　市営バス及びドア・ツー・ドア方式によるデマンド・タクシー

　　の市民への周知

　ア　利用率向上のため、10月を強調月間として、民生児童委員、

　　福祉サポーターの皆さんや、地区福祉推進協議会の皆さん

　　などの協力も得ながら周知運動の展開を提言する。 副市長 生活環境課

（４）　砺波の実態に即した公共交通の実現

　ア　砺波の光と影の、影の部分である散居における交通弱者

　　の移動手段をどのように確保していく考えか。 市長 生活環境課

　



平成２９年９月砺波市議会定例会質問要旨 （№3）

　　（質　問　者）　　　　質　　　　問　　　　要　　　　旨 答弁者 備　　　考

３　堺　武夫　議員 【一問一答】

2 下水道基本計画の見直し及び次期下水道事業中期経営計画の

策定指針について

（１）　県施工の高岡砺波幹線はほぼ順調ですが、市が整備する

　　北部地区の枝線管渠は遅れ気味のように仄聞する。33年度

　　までに予定通り概成させることができるのか。 建設水道部長 上下水道課

（２）　下水道基本計画の見直し、経営戦略としても位置づけ

　　られる次期中期経営計画の策定、地方公営企業会計への

　　移行に伴う、主な作業日程及び作業の進捗状況を尋ねる。 建設水道部長 上下水道課

（３）　下水道基本計画はどのような事項を重点とし、目標を

　　いつと定めて見直しするのか。 建設水道部長 上下水道課

（４）　下水道事業の28年3月31日現在の貸借対照表を基にした

　　世代間の負担割合試算では、人口減少要因は考慮してある

　　のか。 建設水道部長 上下水道課

（５）　現・基本計画の理論計算は妥当であったのか検証した上で、

　　次期計画策定にあたっては合併処理浄化槽の品質・性能の

　　向上や1世帯あたりの人数の減少を十分踏まえた上で、こ

　　れからの世代の負担の妥当性を検討することを提言する。 建設水道部長 上下水道課

（６）　下水道事業特別会計では、下水道事業費と農村下水道

　　事業費に項分けされているので、28年度実績でそれぞれの

　　接続世帯数あたりの維持管理費はどの程度か。 建設水道部長 上下水道課

（７）　農村下水道事業についての課題とその対策を尋ねる。 建設水道部長 上下水道課

（８）　中期経営計画及び経営基盤強化への取組に盛り込んで

　　ある指標的なものは、見直しの必要はあるのか、28年度の

　　実績が31年度指標に対して今の基調で推移した場合の遅速

　　見通しを尋ねる。 建設水道部長 上下水道課

（９）　下水道基本計画の見直し策定に当たっての基本的な

　　考えを尋ねる。 市長 上下水道課



平成２９年９月砺波市議会定例会質問要旨 （№4）

　　（質　問　者）　　　　質　　　　問　　　　要　　　　旨 答弁者 備　　　考

４　有若　隆　議員 【一問一答】

1 安全で安心して暮らせるまちづくりの地域防災の中核である消防

団の充実強化について

（１）　消防団員（男性・女性）の現状を踏まえ、団員確保に向けた

　　取り組み状況について 企画総務部長 砺波消防署

（２）　機能別消防団員の現状を踏まえた今後の確保計画について 企画総務部長 砺波消防署

（３）　市職員の消防団入団及び市職員消防団員の消防活動に対

　　する市の対応について 副市長 砺波消防署（総務課）

（４）　消防団応援の店事業の取り組みについて

　ア　消防団応援の店の取り組み状況について 企画総務部長 砺波消防署

　イ　全国消防団応援の店への登録について 企画総務部長 砺波消防署

（５）　消防団協力事業所の加入啓発への取り組みについて 企画総務部長 砺波消防署

（６）　消防団の震災対応マニュアルの地域への周知について 企画総務部長 砺波消防署

（７）　消防団員の定年延長について 企画総務部長 砺波消防署

（８）　消防団員の報酬・費用弁償（出動手当）の処遇改善について 企画総務部長 砺波消防署

（９）　消防団消防操法大会への全分団の参加について 企画総務部長 砺波消防署

５　開田　哲弘　議員 【分割質問】

1 防災について

（１）　女性防災士を含めた、今後の防災士の育成計画について 企画総務部長 総務課

（２）　九州北部豪雨の被害を教訓としたハザードマップ見直し等の

　　対応について 建設水道部長 土木課（総務課）

2 市道について

（１）　歩車道境界ブロックが設置された市道における除草について 建設水道部長 土木課

（２）　歩車道境界ブロックが設置された市道に対する道路ボラン

　　ティア制度の創設について 建設水道部長 土木課

（３）　歩車分離のカラー舗装について 建設水道部長 土木課



平成２９年９月砺波市議会定例会質問要旨 （№5）

　　（質　問　者）　　　　質　　　　問　　　　要　　　　旨 答弁者 備　　　考

６　嶋村　信之　議員 【一問一答】

1

（１）　幼稚園教育要領等の改訂について

　ア　正月、わらべうたや伝統的遊びの取組みについて 教育長 こども課

　イ　幼稚園教育要領と保育指針の共通指導内容の作成について 教育長 こども課

（２）　小・中学校学習指導要領等の改訂について

　ア　小中学校の教員の授業時数の削減及びスクールサポート・

　　スタッフの導入について 教育長 教育総務課

　イ　運動部活動のガイドラインの策定について 教育長 教育総務課

　ウ　道徳教育の推進の取組み及び特別の教科である道徳の

　　狙いや、他の教科との相違について 教育長 教育総務課

（３）　特別支援教育の改善について

　ア　障害のある幼児児童生徒の個別の指導計画の作成について 教育長 教育総務課

　イ　学習評価及び指導要録の改善及び不登校の児童生徒への

　　教育課程の工夫と取組みについて 教育長 教育総務課

（４）　カリキュラム・マネジメントの確立について

　ア　教育活動に必要な人的・物的資源等を、地域等の外部の資源

　　も含めて活用しながら効果的な取組みについて、また、カリキュ

　　ラム・マネジメントを通じて、子供たちにどのような資質・能力を

　　育むかを明確にすることについて 教育長 教育総務課

　イ　新しい教育課程が目指す理念を、学校や教育関係者のみなら

　　ず、保護者や地域の人々、産業界等を含め広く共有し、子供の

　　成長に社会全体で協働的に関わっていくことについて 教育長 教育総務課

　ウ　教育内容の質の改善を図るPDCAサイクルを確立することに

　　ついて 教育長 教育総務課

2

（１）　「学校図書館ガイドライン」の推進について

　ア　教育委員会が学校図書館の機能を十分に利活用できるよう

　　支援することについて、また「学校図書館図書整備等5か年計画」

　　における予算措置について 教育長 教育総務課

　イ　教育委員会が校長を学校図書館の館長として指名すること

　　について 教育長 教育総務課

　ウ　児童生徒が学習活動や読書活動ができるための新砺波図書館

　　との連携について 教育長 教育総務課

　エ　児童生徒一人一人の教育的ニーズに応じた様々な形態の

　　図書館資料を充実するよう努めることについて 教育長 教育総務課

　オ　デジタル教材を図書館資料として充実する計画について 教育長 教育総務課

　カ　学校図書館の運営の改善のため、PDCAサイクルや、学校

　　図書館の評価を学校運営協議会などで活用することについて 教育長 教育総務課

「人」と「心」を育むまちづくりについて「新学習指導要領に向けての取組み」

「人」と「心」を育むまちづくりについて「学校図書館ガイドラインの取組み」



平成２９年９月砺波市議会定例会質問要旨 （№6）

　　（質　問　者）　　　　質　　　　問　　　　要　　　　旨 答弁者 備　　　考

７　山田　順子　議員 【分割質問】

1 砺波市総合防災訓練の成果と今後の課題・取組みについて

（１）　（新）砺波市防災デー実施に伴う地域防災対策の確立と

　　防災意識高揚について 企画総務部長 総務課

（２）　全地区へ配備した移動系防災行政無線を使用しての

　　情報伝達訓練について 企画総務部長 総務課

（３）　（新）市民一斉シェイクアウト訓練の市民の反応と結果、

　　今後の推進について 企画総務部長 総務課

（４）　帰宅困難者の受入訓練ほか、新たな訓練について 企画総務部長 総務課

（５）　少年消防クラブに未加入の小学校への入団促進について 企画総務部長 砺波消防署

2 散居景観を守るための今後の保全推進施策について

（１）　後継者の育成強化推進について 商工農林部長 農地林務課

（２）　屋敷林を守る人たちへの枝打ち剪定枝の処理の支援に

　　ついて 福祉市民部長
生活環境課

（農地林務課）

（３）　花粉アレルギーの人にやさしい無花粉スギ植栽について 商工農林部長 農地林務課

８　川辺　一彦　議員 【一問一答】

1 教育行政体制の充実について

（１）　新教育委員会制度となった教育行政体制について

　ア　市長と教育委員会のあり方について 教育長 教育総務課

　イ　幼・保、小、中とつながる育ちのリレー環境の充実について 教育長 教育総務課

　ウ　教育委員会の市民対応等における課題について 教育委員会事務局長 教育総務課

　エ　教育行政の機構と部署の配置について 副市長 総務課

2 農業振興の充実について

（１）　地域農業と環境保全に貢献する集落営農組織や兼業農家

　　の存続について

　ア　企業の65歳定年制度導入による営農組織構成員等の確保

　　について 商工農林部長 農業振興課

　イ　JA青年部等の団体育成や若者の農業関与策について 商工農林部長 農業振興課

（２）　後継者育成につなげる生産基盤の整備について

　ア　大規模圃場モデル地域の設置について 商工農林部長 農地林務課

　イ　ICTを活用した農業機械の環境整備について 商工農林部長 農業振興課

（３）　地域農業と環境保全に貢献する砺波型農業のあり方について 市長 農業振興課



平成２９年９月砺波市議会定例会質問要旨 （№7）

　　（質　問　者）　　　　質　　　　問　　　　要　　　　旨 答弁者 備　　　考

９　大楠　匡子　議員 【一問一答】

1 砺波市健康プラン21（第2次）の推進について

（１）　がん検診の拡充について

　ア　乳がん検診等を40歳未満の女性にも受診勧奨することについて 福祉市民部長 健康センター

　イ　「レディーズ検診」の日の拡充等について 福祉市民部長 健康センター

　ウ　結核・肺がん検診体制充実事業について 福祉市民部長 健康センター

（２）　特定健康診査・特定保健指導の受診率向上について 福祉市民部長 市民課

（３）　妊娠・出産・子育て期の切れ目のない支援体制について

　ア　産後もママ安心事業の拡充と産婦健診の概要について 福祉市民部長 健康センター

　イ　育児相談の拡充について 福祉市民部長 健康センター

（４）　砺波市健康プラン21（第2次）の中間評価について 福祉市民部長 健康センター

2 小中学校の学校運営について

（１）　新しい学習指導要領の概念であるカリキュラム・マネジメン

　　トの考え方について 教育長 教育総務課

（２）　平成32年度からの小学校における時間割編成の考え方と

　　今後のタイムスケジュールについて 教育長 教育総務課

（３）　学習支援員等の増員と学習支援ボランティア活用事業の

　　継続について 教育長 教育総務課

3 砺波市空き家等対策計画について

（１）　砺波市空き家等対策計画に基づいた具体的な施策等について 企画総務部長 企画調整課

（２）　今年度から新設された「砺波暮らし推進班」の相談体制の

　　充実について 企画総務部長 企画調整課

（３）　空き家対策の要となる空き家等の利活用の推進について 企画総務部長 企画調整課

（４）　市内の老朽危険空き家の解決に向けた取り組み状況について 企画総務部長 企画調整課



平成２９年９月砺波市議会定例会質問要旨 （№8）

　　（質　問　者）　　　　質　　　　問　　　　要　　　　旨 答弁者 備　　　考

１０　桜野　孝也　議員 【分割質問】

1 美しいまちづくりについて

（１）　市が管理している道路の除草と街路樹の剪定について

　ア　実施状況について 建設水道部長 土木課

　イ　除草等の要望の実態について 建設水道部長 土木課

　ウ　今後の取り組みについて 建設水道部長 土木課

2 生活環境の充実について

（１）　各地区要望の実態について 企画調整課

（２）　要望に対する対応の情報公開について 企画調整課

（３）　市街地における用排水路の老朽化への対応について 建設水道部長
土木課・上下水道課

（農地林務課・財政課）

１１　島崎　清孝　議員 【一問一答】

1 富山県地域医療構想を踏まえた本市の取り組みについて

（１）　地域医療構想で明らかとなった本市の課題等について 市長 病院総務課

（２）　砺波総合病院の病床機能の転換について 病院長 病院総務課

（３）　大幅に過剰となる慢性期病床の今後の方向性について 副市長 病院総務課

（４）　在宅医療に於ける砺波総合病院の役割について 病院長 病院医事課

2 砺波総合病院の経営改革について

（１）　富山県地域医療構想を踏まえ、新公立病院改革ガイドラインが

　　求める経営と医療の質の確保について 病院長 病院総務課

（２）　病床利用率の現状と向上策について 病院事務局長 病院医事課

（３）　医療スタッフの課題について

　ア　医師及び医療スタッフの現状とこれまでの取り組みについて 病院長 病院総務課

　イ　確保に向けた今後の取り組みについて 病院長 病院総務課

（４）　DPC制度への対応について

　ア　直近の機能評価係数Ⅱの数値、及び対象病院間での

　　順位について 病院事務局長 病院医事課

　イ　DPCデータから見る当院の強みと弱みの認識について 病院事務局長 病院医事課

（５）　経営戦略を担う組織のあり方について 病院長 病院総務課

企画総務部長



平成２９年９月砺波市議会定例会質問要旨 （№9）

　　（質　問　者）　　　　質　　　　問　　　　要　　　　旨 答弁者 備　　　考

１２　境　欣吾　議員 【分割質問】

1 国民健康保険税の引き下げなどについて

（１）　公費の投入で国保税の負担軽減を図ること、国にも働きかけ

　　ることについて 市長 市民課

（２）　葬祭費の引き上げ、子供の均等割り免除について 市民課

（３）　六月議会での印象操作的答弁について 市民課

2 核兵器禁止条約について

（１）　核兵器禁止条約を批准するよう国に働きかけることについて 市長 総務課

3 職員の時間外労働について

（１）　総合病院での時間外労働を把握する仕組みについて 病院事務局長 病院総務課

（２）　総合病院での適正な人員配置について 病院事務局長 病院総務課

（３）　砺波市職員の時間外労働を把握する仕組みについて 企画総務部長 総務課

（４）　砺波市職員の適正な職員配置について 企画総務部長 総務課

市長


